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關於優化醫療服務

特區政府秉持“妥善醫療，預防優先”的理念，不遺餘力地優化醫療衛生
服務，現時公營、私營及非牟利醫療機構均設有醫療保障福利，尤其是
初級衛生保健體系被世界衛生組織評定為典範，為全澳居民提供免費的
初級衛生保健門診服務。但是過往本澳存在“看病難”的問題，專科醫療
的輪候時間長，難以滿足居民馬上就診的需求，特別新冠及流感高峰期，
居民求醫需求突然激增，增加公共醫療壓力，並且部分非牟利醫療機構
西醫門診及急診服務年度資助名額已滿，受資助人士只能自費或到公營
醫療就醫，難以最大發揮分流、減輕公營醫療壓力的成效，不過政府近
年持續優化，推出諸多措施改善，相信隨著澳門協和醫院的正式運作，
會有進一步的改善。

此外，澳門醫療補貼計劃自2009年推行至今已逾15年，特區政府透過補
貼吸引居民到私人衛生單位就醫，大大減輕公營醫療壓力，亦為居民增
加更多就醫選擇，不過金額已多年未調整，伴隨近年病毒肆虐，居民看
病就醫需求增加，有不少居民期望提升金額。

對此，本人提出以下質詢：

1、當局在回覆議員時[1]，提及目前空間最不足的衛生中心是塔石衛生中
心，請問有否擴容的時間表？會否結合不同社區人口、醫療服務場所數
目等數據，從整體檢視全澳衛生中心位置分佈、空間大小等，進行擴容
或增建，以居民滿足長遠的就醫需求？

2、請問當局如何進一步提升非牟利醫療機構的分流作用？除了每一年度
因應過往實際服務量調整資助金額外，會否考慮以分配比例的方式，每
年預留一部分名額，以便應對突發的疾病感染潮，方便機構動態調整滿
足居民就醫需求？
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3、對於已實施多年的醫療券使用情況，請問當局可否結合居民年齡、不
同醫療項目等數據，在未來財政收入許可下，逐步或分階段研究提升醫
療券的金額，以便減輕居民負擔，亦有助推動公私醫療服務平衡發展？

[1] 參考資料：
https://www.cyberctm.com/zh_TW/news/detail/3045901
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